378 Zeitschriftenschau

worter der Kernenergie zu erkennen gibt, ist seine Darstellung insgesamt um äußerste Objektivität und um einprägsame Vermittlung auch der technisch-wissenschaftlichen Details bemüht, ob es sich nun um den Bereich Energierohstoffe oder um die technisch-wirtschaftlichen Vorteile und Sonderheiten der verschiedenen Reaktortypen oder um die Eingrenzung der Sicherheitsrisiken handelt, wobei er nachdrücklich für die Entwicklung fortgeschrittener Reaktoren plädiert, aber insbesondere beim Natriumbrüter wirtschaftliche Vorteile und technische Risiken sorgfältig gegeneinander abwägt. Ähnlich wie für unseren Interviewpartner (vgl. ds. Heft, S. 348ff.) ist für Michaelis die Grundposition klar: Ein Verzicht auf Kernenergie oder auch nur eine längerfristige Verlangsamung ihres Ausbaues würde nicht ohne negative Folgen auf die Energieversorgung bleiben. Sehr hilfreich sind die energiewirtschaftlichen Gesamtdurchblicke sowohl im national- wie im weltwirtschaftlichen Bereich, wobei der EG-Bereich besonders berücksichtigt wird. Wer eine umfassende Information zur Kernenergie unter technischen und wirtschaftlichen Gesichtspunkten sucht, wird den Band mit Gewinn zur Hand nehmen. Daran ändert auch nichts, daß der Verfasser sich im Verlauf der Ausarbeitung im Bezug auf manche Prognosedaten selbst korrigieren mußte, weil - die Abfassung begann bereits 1972 - die Ölkrise die ursprünglichen "Eckdaten" sprengte.

D. A. S.

Einführung in die Praktische Theologie. Hrsg. Rolf Zerfaß und Norbert Greinacher, unter Mitarbeit von Christof Bäumler, Peter Krusche, Norbert Mette und Wilhelm Möhler. Verlage Kaiser/Grünewald 1977. 244 S. Kart. DM 27,50.

Ein "Studienbuch für Studenten, Tutoren und Proseminare", mit Informationen zur Theorie und Praxis sowie didaktischen Anleitungen, Modellbeschreibungen und Arbeitspapieren. Ein Zeugnis interdisziplinärer und interkonfessioneller Zusammenarbeit. Zu den Modellen der Kirchenreform gehören das "Tübinger Modell", das "Münsteraner Modell" und das "Münchner Modell. Diese Modelle bilden die Einführung. Es folgen Beiträge von Zerfaß zur Organisation des Studiums, von Bäumler zu Problemen der Theoriebildung praktischer Theologie und von Krusche zu den Berufsperspektiven. Bemerkenswerte Erhebungen über die Herkunft und berufliche Zielsetzung der Theologiestudenten in den verschiedenen Erscheinungsweisen der Krise der Kirchen. Hauptteil sind die "Texte zur Praktischen Theologie". Sie bringen Dokumente von Karl Marx, Sigmund Freud, Thomas Luckmann (Verfall, Fortbestand oder Verwandlung des Religiösen in der modernen Gesellschaft), Beiträge zur Reformdebatte: Abschied von den Kirchen, Anpassung, "Zur Sache Jesu", zur religiösen Bildung in den verschiedenen Schultypen. Ein eigener Abschnitt dient dem Thema "Gottesdienst und Predigt", ein anderer "Seelsorge und Kasualien", hier mit Beiträgen u.a. von C. G. Jung, auch von Joachim Kahl über "Die Verfassungswidrigkeit der Kindertaufe". Ferner über "Diakonie", über "Kirchenleitung und Gemeindearbeit" mit Konflikten und Konfliktlösungen in der Kirche und mit "Erfahrungen christlicher Gruppen - eine Zwischenbilanz" (S. 206). Ziel der Dokumentation ist die Herbeiführung "angstfreier Diskussion zwischen Dozenten und Studenten über das Lehrangebot". Anders ausgedrückt: "Etwas mehr Selbstbestimmung, Kritikfähigkeit, Mut... Etwas weniger Finsternis, Verwirrung und Streit, etwas mehr Licht, Ordnung, Frieden und Ruhe." Man vermißt: etwas mehr "Glaube" in der Koinonia der eucharistischen Gemeinde, der die zu beklagende "Weltfremdheit der Kirche" überwinden könnte. Ein Buch der Probleme, des guten Willens, aber doch wohl auch der Ratlosigkeit, wie sie wirklich herrscht. Darum: ein sehr ernst zu nehmender Versuch.

Zeitschriftenschau

Theologie und Religion

RENDTORFF, TRUTZ. Universalität oder Kontextualität der Theologie. Eine "europäische" Stellungnahme. In: Zeitschrift für Theologie und Kirche Jhg. 74 Heft 2 (Mai 1977) S. 238–254.

Der Beitrag liefert eine kritische Würdigung der gängigen Redeweise von "kontextueller", also dem jeweiligen Kultur-, Geschichts- und Gesellschaftsraum adaptierter - z.B. afrikanischer, asiatischer oder europäischer - Theologie. Unverzichtbar für die Diskussion dieser Frage sei, daß man einerseits das Hereinspielen nichttheologischer Faktoren in die Theologie anerkenne, aber auch kritisch reflektiere, daß man aber andererseits klar sehe, daß Theologie nicht nur der Gegenwart bzw. ihrer Tradition verpflichtet sein darf, sondern die Frage nach der Wahrheit stellen muß, so daß sich kontextuelle Theologien als ein Schritt in eine neue Dimension der Wahrheit erweisen lassen müssen. Kritisch wird vermerkt, daß manche europäische Stimmen die Entfaltung neuer Gestalten von Theologie in der

Dritten Welt deswegen unterstützen, weil sie den eigenen historischen Kontext loszuwerden wünschen. "Die Unfähigkeit, den Problemen der eigenen Lebenswelt standzuhalten, ist kein guter Ratgeber." Als Leitlinie einer sinnvollen Verbindung von Universalität und Kontextualität formuliert Rendtorff drei Prinzipien: von der Abhängigkeit zur Interdependenz, vom Wandel zum Austausch und von der Erkenntnis zur Anerkenntnis.

SEEBASS, HORST. Landverheißung an die Väter. In: Evangelische Theologie Jhg. 37 Heft 3 (Mai/Juni 1977) S. 210–229.

In einem Sonderheft "Alttestamentliche Beiträge" findet sich neben wertvollen Untersuchungen zum Jahwisten und zum Elohisten die differenzierte Analyse der verschiedenen Schichten des Pentateuch zur "Landverheißung an die Väter". Nach Seebass fände er dafür wenig Anhaltspunke. Es geht anfangs nur um die Verheißung des Gebiets um Bethel, dann um Sichem. Beim Elohisten liegt der Akzent auf Volkwerdung. Erst der Jahwist (Gen 12 und 15) spricht zu einer Zeit, als das Großreich Davids schon bestand, von dem Land zwischen Nil und Euphrat.

Aber wie bei den Propheten bleibt die Bedingung, daß sich das Volk nicht auflehnt. Seit Deuteronomium wird vom Verlust des Landes gesprochen, "weil man Jahwe verloren hat". Der Untergang ist im Blick. Erst die Priesterschrift gäbe Anhalt für Rechtsansprüche, die freilich seit dem Exil nie verwirklicht wurden. G. v. Rad arbeitet die ständige Möglichkeit des nationalen Mißverständnisses heraus, ähnlich wie die heutigen jüdischen Theologen, die den Zionsstaat theologisch ablehnen, weil sie ihn vom Messias erwarten.

TÖDT, HEINZ EDUARD. Versuch zu einer Theorie ethischer Urteilsfindung. In: Zeitschrift für Evangelische Ethik Jhg. 21 Heft 2 (April 1977) S. 81–93.

Das Themenheft "Neue Weltwirtschaftsordnung" breitet in mehreren Aufsätzen die heute bedrängenden Fragen aus: Th. Strohm "Die sozialethische Bedeutung der UN-Charta der wirtschaftlichen Rechte und Pflichten", S. L. Parmar "Givt die Neue internationale Wirtschaftsordnung den Armen in der Welt Vorrang?", H. J. Stryk "Neue Welt-